

El Liberal

DIARIO DE UNIÓN REPUBLICANA

Año 25

Mahón, lunes 20 de Febrero de 1905.

N.º 7.074

PROGRAMA del Congreso Internacional del Librepensamiento

EN PARÍS

los días 4, 5, 6 y 7 Septiembre 1905

La Comisión internacional organizadora del Congreso del Librepensamiento que ha de celebrarse en París los días 4, 5, 6 y 7 de Septiembre de 1905 acaba de reunirse para determinar el Programa de dicho Congreso. La sesión fué presidida por el senador Petitjean, asesorado del secretario general de la Federación Internacional del Librepensamiento, ciudadano León Furnemont, ex-diputado de Charleroi. El Programa comprende cinco títulos, subdivididos en artículos del modo siguiente:

I.—Plan de una enciclopedia.

II.—La moral sin Dios.

1.º El fundamento científico de la moral; el determinismo universal y el hombre; el hombre en la serie animal; la solidaridad humana. Condiciones del bienestar y el progreso de todos.

2.º Enseñanza moral en las escuelas.

3.º El librepensamiento y el arte.

III.—Separación de la Iglesia y del Estado; sus condiciones; sus consecuencias.

1.º De la fundación, allí donde exista una sociedad religiosa, de otra sociedad librepensadora para fiestas laicas y para la educación científica y artística popular.

2.º Del derecho de las Sociedades de fiestas laicas, universidades populares, cooperativas, sindicatos, etcétera, á ser colocatarios ó co-usufructuarios de los inmuebles que actualmente sirven para el ejercicio de los diversos cultos, considerados como bienes nacionales.

3.º Limitación tan solo á las necesidades del culto, de la mano muerta constituida por la fortuna de las asociaciones religiosas laicas.

4.º Prohibición de enseñar, aplicada á los ministros de cualquier culto.

5.º Supresión de todas las órdenes monásticas.

IV.—De la organización nacional e internacional de la propaganda librepensadora.

1.º De la federación de sociedades librepensadoras en cada país. De las misiones laicas en el interior.

2.º De la organización de la solidaridad efectiva entre los librepensadores de todas las naciones; ningún librepensador; aunque sea expatriado, no debe estar aislado, ni debe ser abandonado, en cualquier país que se encuentre.

3.º De los obstáculos que el Capitalismo opone á la expansión del Librepensamiento. De la actitud del partido del Librepensamiento respecto al Socialismo.

4.º De la organización del derecho á la asistencia pública. De la laicización de todos los establecimientos de beneficencia que tengan carácter confesional ó religioso.

V.—El Librepensamiento y el pacifismo.

1.º El Librepensamiento y las Sociedades pacifistas.

2.º El Librepensamiento y el arbitraje internacional.

3.º Enseñanza del pacifismo en las escuelas.

4.º El Librepensamiento y el desarme.

MANIFESTACION POPULAR; FIESTAS

Manifestación popular.—La Comisión prepara, para el domingo 8 de Septiembre, víspera de la apertura del Congreso, una gran manifestación popular á la que serán invitados todos los grupos y todas las organizaciones políticas, profesionales, cooperativas, sindicales, científicas, educativas, etc. favorables al Librepensamiento. Para esta gran manifestación popular, la Comisión prepara un programa muy significativo.

Después del Congreso, Fiestas, excursiones.—Para concluir los trabajos del Congreso la Comisión se propone celebrar una espléndida fiesta de grandísimo carácter artístico. Al efecto podrán constituirse comisiones adjuntas que bajo los auspicios de la Comisión del Congreso y á petición de congresistas de Francia y otros países, organicen *excursiones* de interés científico, artístico, industrial, comercial, pedagógico, etc., etc. Desde ahora se ponen al estudio estas cuestiones y al efecto se examinarán con el mayor cuidado cuantas comunicaciones ó proposiciones se hicieren á dicha Comisión.

Discurso del Sr. Lerroux

Sevilla 17.—Anoche fué obsequiado con un banquete de 200 cubiertos el diputado republicano señor Lerroux, asistiendo representaciones de los republicanos de Huelva, Córdoba, Jerez, Cádiz, Granada y otros puntos próximos.

El Sr. Lerroux, que fué aplaudidísimo al levantarse, comenzó su discurso diciendo que siendo soldado de una idea, nada tenía de particular que llegue á la palestra con heridas recibidas en el cumplimiento de su deber en el fragor de la lucha.

Me encuentro algo afónico, por lo que mi discurso perderá bastante en extensión, pero ganará en intensidad.

Nunca llegué á convencerme, por conocer demasiado las circunstancias que rodean á todas las cosas y por saber que los hombres son meros productos de los acontecimientos de mi voluntad personal. Así es que este se-

to, en lo que tiene de agasajo para mi persona, lo considero exagerado, pero lo conceptuo pequeño en lo que tiene de agasajo para la idea. (Aplausos).

Procuraré en cambio que los hechos correspondan á los aplausos que me tributáis.

Emplázoo para que algún día podáis decir: ¡Aquel que aclamásteis fué el más decidido en el momento supremo del sacrificio!

Quisiera apartar de vuestra imaginación cierta comparación que pudiera establecerse entre mi discurso y el de otros oradores. (Alude á Melquiades Alvares).

Reconociendo en aquellos grandísimos merecimientos, hay que reconocer que los radicales llevamos sobre las espaldas la pesado cruz de todas las acusaciones.

Se han echado á nuestra frente todos los estigmas y farsas, pero los radicales no desmayamos. (Aplausos).

Pinta admirablemente la situación del partido republicano antes del meeting de Castellón y añade:

Cuando resurgió el partido, no ocupaban los primeros puestos en la lucha los hombres que hoy los ocupan. Fueron proclamados los á ellos acreedores por sus tradiciones y virtudes.

Afirma que el partido republicano debe mucho al sacrificio de los mártires de Montjuich, porque cuando los obreros vieron á los republicanos ponerse del lado de las víctimas, operóse en ellos un cambio radical que les hizo entrar por el camino de la templanza y de la moderación.

Yo me congratulo de haber intervenido en aquella campaña aunque muchos me llamaban anarquista sin tener en cuenta que siendo yo también un modesto obrero, tenía que apoyar decididamente las ideas radicales y progresivas.

Aspiramos también á realizar en lo porvenir como norma suprema del progreso, la misión imprescindible de conquistar para nuestro España la justicia y la felicidad. (Aplausos).

Es de razon natural, de lógica, que la juventud radical, marchando al frente del partido, se encargase de recoger con honra y tremolar nuevamente la bandera de la República, agujereada y maltrecha por nuestras luchas fratricidas.

Varios de nosotros, en unión del maestro Nakens levantamos aquella bandera briosamente iniciando el grandioso meeting de Castellón.

Nosotros, los radicales, no nos cansaremos de repetirlo hasta la saciedad, somos tan disciplinados como los que más. No provocaremos á nadie pues deseamos la paz en el partido.

Podemos convivir todos dentro de

la Unión, porque todos aspiramos á convertir nuestros proyectos actuales en leyes que la «Gaceta» publique.

A mi me extraña mucho esta división entre gubernamentales y no gubernamentales.

Todos somos gubernamentales excepción hecha de los anarquistas, pero hay muchos que sólo llaman gubernamentales á los ministros que con una estaca dan muchos golpes.

Cuando la República logre el poder no gobernarán el país ni los radicales ni los conservadores; gobernarán los hombres con arreglo á las circunstancias del momento, imponiendo una política oportuna. (Aplausos).

La separación de la Iglesia y el Estado se hará, aprovechando los primeros momentos del triunfo, sin el menor temor de que pueda provechar dificultades á la República ni ocasionar desórdenes.

El Vaticano se aliará como se alió en Cuba y Filipinas, á pesar de que allí la inquisición dominaba.

El operador necesita cuerpo dispuesto para practicar la operación; hoy lo tenemos; pero si no aprovechamos la oportunidad encontraremos cuerpo rasgado por los convencionalismos internacionales y no podremos realizarla.

En un párrafe de gran elocuencia hizo notar los grandes beneficios que puede obtener España con la riqueza agrícola, hoy abandonada, así como con la comercial, industrial y minera.

A este propósito recordó que los árabes convirtieron en un vergel la huerta de Granada y la de Valencia, y que hoy las capitales extranjeras buscan, con verdadera codicia, la riqueza de nuestro suelo.

Ocupándose del importante problema de España en Marruecos, afirmó que los españoles podían ser el puente que facilite entrar en relaciones con Marruecos, llegando por este camino hasta la conquista por la civilización y el progreso de las razas africanas.

Dedicó un caluroso elogio á los sabios y artistas españoles, deduciendo de ello que España cuenta todavía con fuerza y energía suficientes para levantarse y regenerarse.

El país ignorante desconoce que la Monarquía truncó la historia de España, trayendo la inquisición, que deformó el cerebro y naturaleza de los españoles.

Proclamó que la política, la administración, la enseñanza, todo está desmoralizado, y encareció la necesidad de aprovechar los momentos de la revolución para implantar las ideas buenas, sin la cual, por quedar las malas, aquéllas desaparecerían.

Afirmó que debe ser objeto preferente el atender á la instrucción, procurando ante todo hacer maestros buenos y, apartándose de un orgullo ridículo, decir:

«Si en España no sabemos hacer maestros, hagámoslos en el extranjero.»

Después de combatir el individualismo abogando por la solidaridad entre todos los hombres, explicó en párrafos de hermosa elocuencia lo que es la revolución.

Dice que puede ser revolucionario lo mismo el que va á la barricada, que el humilde tendero que careciendo de valor tiene oculto al fugitivo, que quien ofrece dinero, que quien hace propaganda en los meetings, y hasta quien hace bulto concurriendo á los actos republicanos.

Pidió la realización de trabajos encomendados al triunfo de la República por amor á la patria. La patria se encuentra en la agonía; todos debemos cercar el lecho auxiliándola políticamente, deponiendo todo linaje de diferencias desde el más alto al más humilde, y cuando ya la hayamos resucitado con nuestro cariño ¡ay de vosotros si por las intransigencias la hacemos caer de nuevo!

Pensad que mientras comemos existe el proletariado que ayuna.

El hecho es brutal, pero es cierto por este gime uno al recordarlo.

Existe otro proletariado de levita formado por los maestros de escuela.

Pidió un óbolo, para los maestros que dirigen las escuelas de los centros republicanos de Sevilla y que deben aceptar, porque no se les otorga como limosna, sino como á integración que le es debida.

Durante el discurso del señor Lerroux fué frecuentemente interrumpido con aplausos y aclamaciones de lirantes.

A propuesta del Sr. Montes Sierra se dirigió un telegrama al señor Salmerón, participándole el acto.

—La despedida que se le ha tributado al Sr. Lerroux, ha sido una manifestación grandiosa de entusiasmo.

En los andenes de la estación se dieron muchos vivas á Lerroux y á Barcelona.

El viaje del Sr. Lerroux ha sido muy fecundo para la política de Unión Republicana.

Los correligionarios de Jerez y Cádiz, lamentan que el Sr. Lerroux no haya tenido tiempo de ir á dichos puntos donde era esperado con ansiedad.

Varias comisiones de otras poblaciones fueron á invitarle con insistencia, pero el Sr. Lerroux no podía demorar su regreso á Madrid, por tener que asistir mañana á un meeting que se celebrará en Tetuán.

En seguida saldrá el señor Lerroux para Huesca, donde tomará parte en actos políticos de importancia y de allí marchará á Barcelona.

La función empezará á las ocho y media.

Continúa abierta la lista de suscripción de localidades no abonadas, cuyo sorteo tendrá lugar el miércoles á las ocho y media de la noche.

EXTENSIÓN UNIVERSITARIA

Conferencia del Sr. Perez de Acevedo

En la noche del sábado dió el distinguido catedrático D. José Pérez de Acevedo la cuarta conferencia sobre *Leyes de la Historia*, tratando de la *ley de herencia*. Fué una de las más amenazas al par que instructivas sesiones de las que, con general aplauso, va celebrando la Extensión Universitaria. Además de las excepcionales dotes que posee el Sr. Acevedo, la materia tratada es tan interesante y tan humana, que el auditorio, compuesto en su mayoría de los artesanos y obreros más entusiastas en el cultivo de su inteligencia, daba os tensibles y repetidas muestras de su delectación.

He aquí el extracto de tan notable trabajo:

Según la segunda de las leyes formuladas por Lamarck, las modificaciones adquiridas por los seres vivos se transmiten á sus descendientes. En virtud de esta ley, que llamamos *herencia*, todos los seres dotados de vida tienden á repetirse.

La potentísima influencia del medio, actuando sobre los seres vivos, los modifica, los determina. Pero se comprende que para cada nuevo ser sería preciso como si dijéramos, un nuevo molde, si no le diera hecho la herencia, por la repetición del ascendiente en el descendiente.

El hombre ha presentado la ley de herencia desde una antigüedad muy remota, y la ha acatado con frecuencia ciegamente, mucho más de lo que conviene al bienestar y progreso de los pueblos.

Las tribus guerreras convertían de electivo en hereditario el mando de su rey ó cacique, porque consideraban que al hijo se transmitían por herencia el valor y la astucia del padre.

En la ley de herencia se han basado de la división de castas en la India, la distinción entre patricios y plebeyos en Roma, y la permanencia de todas las aristocracias de la sangre.

La ciencia no ha descubierto aun cual sea la causa originaria de la repetición del ascendiente en el descendiente; pero numerosos hechos comprobados evidencian que la transmisión hereditaria se realiza en lo físico, en lo intelectual y en lo moral.

Herencia física.—Por ella se distinguen en su estructura externa los individuos de una familia de los de otra, y lo mismo sucede, en mayor escala, con los hombres de distintos pueblos y razas, aunque cambien de medio. Los caracteres *distintivos* en los individuos de determinadas familias, se han comprobado especialmente en las dinastías de los Borbones, Hapsburgos, etc.

Es una verdad indiscutible la selección en los animales domésticos, ó sea, el favorecimiento artificial de la herencia.

La anatomía comprueba la ley de herencia en los órganos vitales (corazón, pulmones, etc.) y en los líquidos del organismo.

En otro orden de fenómenos, se observa que si bien la vida media de un pueblo obedece á las condiciones del suelo, á la higiene y á la civilización, los casos de longevidad individual están desligados de estas circunstancias, siendo opinión autorizada que obedecen también á la herencia. España, Italia y Servia son los países de Europa donde más casos se dan de longevidad, y sin embargo la vida media deja mucho que desear.

Se consideran hereditarias muchas enfermedades, y defectos físicos, entre otras, la epilepsia, locura, miopía, ceguera, sordera, etc.

Herencia psíquica.—Se demuestra principalmente en la transmisión de los instintos, que persiste aun después de que el acto inconsciente no ha de conseguir el fin á que obedeció el nacimiento del instinto en la especie. En países donde no se caza, los animales salvajes no temen las armas de fuego: en nuestros cotos, por el contrario, la perdiz huye de la escopeta, aunque sus padres no hayan podido criarla. Los perros y los gatos en estado de domesticidad, ejecutan todavía actos instintivos solo explicables viviendo vida salvaje.

También los hombres ejecutamos muchos actos inconscientes que ya no tienen razón de ser.

Herencia intelectual.—Hay familias de pintores, músicos, botánicos, etcétera. La familia del gran Sebastián Bach dió 57 músicos en ocho generaciones, de ellos 29 eminentes, y aunque no tan en grande escala, lo mismo se ha observado con las familias de Meyerbeer, Bellini y otras.

Herencia moral.—Esta se comprueba más difícilmente. Ocorre con frecuencia que de unos mismos padres nazcan hijos que resulten unos buenos y otros malos, en el sentido que dentro de la moral se da á dichas palabras. Suele ser efecto de una distinta educación, por haber variado la edad y energía de los padres. La desigualdad puede también provenir del atavismo, esto es, de que el individuo en lugar de salir al padre, salga á alguno de sus abuelos, hasta la cuarta generación ascendente.

Totalidad de la herencia.—No es posible negar la importancia de este factor en la Historia. La herencia desempeña en la especie el mismo papel que la memoria en el individuo. De aquí las razas, que, mientras no se mezclan, conservan sus caracteres; aun cambiando de medio, como sucede con los judíos y los gitanos.

Objeciones.—Se alega en contra de la ley de herencia que ciertos defectos orgánicos, como las mutilaciones, no se transmiten, lo cual no es del todo exacto. Cuando la mutilación es constante y en ambos sexos, se produce la transmisión, como acontece con los perros de muestra y los caballos rabenos.

Los casos de transmisión hereditaria se han reunido en 22 grupos, entre ellos los más característicos son: reducción de las mandíbulas en el hombre civilizado, ceguera de los animales que viven en cuevas oscuras, miopía de las familias de grabadores y relojeros, inferioridad de los sentidos en los europeos, respecto de los salvajes, etc.

Otra objeción: que padres morales y cuidadosos procrean un hijo criminal nato. El atavismo en la generalidad de los casos explicaría la anomalía.

Y, en fin, los contrarios al sistema fijarse, por ejemplo, en la Australia; aquella población de europeos sobre sale hoy por su cultura y moralidad, descendiendo de los hombres más criminales y de las mujeres más pervertidas de Inglaterra. Se les cambió el medio, y la descendencia ha perdido los hábitos de criminalidad y perversión. Algo así, aunque en esfera distinta, sucede con nosotros los españoles: fuera de España dejamos de ser intolerantes y haraganos.

Existe la ley universal de la conservación de la energía. Nada de lo que ha sido, puede dejar de ser en absoluto. De aquí en el individuo el hábito y la memoria; en la especie, la herencia.

El ideal en su lucha con el medio, crea: la herencia, conserva lo creado. De donde se desprende que la herencia asegura en la especie el progreso realizado, pero es refractaria á nuevos progresos.

Dice Lock: «De cien hombres hay más de noventa que son buenos ó malos, útiles ó perjudiciales á la sociedad, por la instrucción que han recibido; es de la educación de lo que depende la gran diferencia que se encuentra entre ellos.»

Luego, si la herencia representa gran papel en la Historia por la fijación en la especie de las cualidades adquiridas, la humanidad habrá de combatir constantemente esta ley conservadora, en busca de más elevados ideales.

El próximo sábado dará D. Pedro Ballester la quinta conferencia de *Derecho usual*, sobre el tema *Modos de adquirir la propiedad*.

PROPAGACIÓN DE LA TUBERCULOSIS POR LA LECHE DE VACA

Según un periódico científico norteamericano resulta que no obstante lo mucho que se ha discutido sobre la diferencia del virus tuberculoso humano y el vacuno, está evidenciado que el cultivo del virus vacuno en el cuerpo humano produce fatales resultados.

El profesor Von Behring afirma también lo mismo, y la comisión Imperial alemana nombrada para el estudio de la terrible enfermedad ha encontrado el bacilo vacuno en tres niños, procedente con seguridad de la leche de vaca.

El ganado americano padece afecciones tuberculosas en un 70 á 80 por 100, y es probable que, dada la tendencia á contraer dichas afecciones, pase igual en otros países, aunque sin saberlo por falta de experimentación.

En vista de estos datos aterradores, en vista de que las afecciones tuberculosas del ganado se transmiten á la humanidad empezando principalmente por minar la salud de los niños, condenados después á ser tuberculosos, el gobierno alemán ha tomado medidas radicales adoptando el procedimiento de inmunización del Prof. Von Behring, quedando evidenciado desde 1901, que se adoptó, que los resultados son admirables. Inmunizar el ganado, evitar la tuberculosis bovina y se exterminará la tuberculosis humana.

Creemos conveniente llamar sobre el particular la atención de nuestra liga anti tuberculosa; pues podría quizá ser provechoso obtener detalles

MAHON

Casino Unión Republicana

El jueves próximo tendrá lugar en el Teatro Principal la 16.^a función por cuenta de este casino poniéndose en escena la inspirada ópera en cuatro actos del Mtro. Verdi

AIDA

directos del citado Profesor Von Bahring y de Alemania, donde más se ha acentuado el movimiento anti tuberculoso. Para estos casos y consultas pueden ser de utilidad los consulados de España en Alemania.

F. F. ANDRÉS.

En el día de hoy ha recibido el señor Delegado, los siguientes regalos con destino a la Tómbola de la Liga Anti-tuberculosa.

De la sociedad de socorros «La Amistad Mahonesa» un estuche con seis oncharillas de plata.

De D. Francisco F. Andren, un par de figuras.

De D. Francisco Hernandez Sanz, doce vistas panorámicas del puerto y ciudad de Mahón.

Del Ayuntamiento de Ciudadela, un precioso licorero.

Los regalos podrán recogerse mañana en el Teatro, de diez a doce.

Ayer tarde a las cuatro y media fué conducido a su última morada el cadáver de la simpática Srta. D.^a Mariana Jordi Sintés, que en el principio de su juventud, cuando solo contaba diez y siete años de edad, tronchó su hermosa vida una cruel y rápida dolencia.

Su carácter afable y bondadoso, las bellas cualidades que adornaban a la difunta hicieron que fuese apreciado por cuantos la trataron, y buena prueba de ello fué el entierro, el cual estuvo concurridísimo.

El caáver iba encerrado dentro de un precioso y blanco ataúd y de él pendían cuatro cintas que eran sostenidas por otros tantos jóvenes.

Detrás iban varios llevando unas coronas y luego seguía numeroso cortejo.

Comprendemos el acerbo dolor que en estos momentos embarga a su atribulada familia, y a la par que les enviamos la expresión de nuestro más sentido pésame, les deseamos la necesaria resignación para poder sobre llevar tan sensible pérdida.

Esta mañana a las ocho ha fondeado en nuestro puerto procedente del de Barcelona el vapor correo «Isla de Menorca».

Mañana celebrará su beneficio la primera tiple del Principal Sta. Tossi, la cual lo dedica a los señores abonados y a las sociedades «Unión Republicana» y «Centro Ciclistas».

El programa es de lo más escogido. Se cantará «La Bohème» de cuya parte de Mimi ha sido una creación la beneficiada; luego acompañada al piano por el Mtro. Cavalieri, cantará la plegaria de La Tosca y por último en unión del señor Breda «El duo de los paraguas».

Dadas las muchas simpatías que la Sta. Tossi ha logrado captarse, es de esperar se vea muy concurrido su beneficio.

El Sr. Alcalde de esta Ciudad recibió el último correo, cien pesetas del Ilmo. Sr. Obispo de Jaen, Dr. Castellote, para destinarlas a los Establecimientos Municipales de Beneficencia de esta Ciudad, con motivo de la función celebrada a favor de los mismos el día 6 del corriente mes.

El total de lo recaudado hasta hoy por el expresado concepto, asciende a la suma de 8551'20 pesetas.

Vistas las quejas formuladas de que la correspondencia del interior de la población se repartía con cierta irregularidad, el señor Administrador de Correos ha dispuesto que desde mañana en adelante la citada corresponden-

cia se recojerá a las diez y media de la mañana y se repartirá a las doce.

Bien merece el público que se le guarden las debidas consideraciones.

Ayer se celebró en Alayor una fiesta a favor de la «Liga Anti-tuberculosa» organizada por la sociedad cooperativa y de socorros de aquella ciudad «Paz Unión».

Se recaudaron 88 90 ptas, y hoy ha pasado a esta ciudad una comisión para hacer entrega al señor Delegado de la expresada cantidad.

Es digno del mayor elogio el citado acto.

D. Salvador Florit Ferraz ha hecho un donativo de cinco pesetas a la Beneficencia domiciliaria.

UNPROYECTO

Las Noticias, de Barcelona en su sección de «Militares», publica la siguiente noticia:

Un jefe que goza de gran prestigio en el arma de infantería, cuyo nombre no estamos autorizados para hacer público, tiene terminado un proyecto de reorganización, creando la clase de suboficiales, tan apremiantemente reclamada por el buen servicio, por razones de índole práctica.

En el proyecto aludido se señala el medio de realizar la reforma, sin gravar en lo más mínimo el presupuesto de Guerra, y dando, en cambio, positivas ventajas a la clase de sargentos, tan necesitada de que su situación mejore.

En breve podremos ser más explícitos, adelantando las líneas generales de un pensamiento que de seguro merecerá el aplauso de todos los militares.

Hemos recibido un artículo referente a la nueva línea de vapores, pero por exceso de original aplazamos su publicación para el próximo número.

Como de costumbre lo publicaremos en la sección libre.

Don Juan Victory Taltavull, Alcalde Presidente del muy Ilustre Ayuntamiento de esta Ciudad.

Hago saber: Que en la Secretaría de este Ayunt.^o se instruyen expedientes de exención del servicio militar activo, propuestos por los mozos del Reemplazo del año 1902 que a continuación se expresan:

Bernardo Sintés Cardona, Gabriel Morillo Pons, Andrés T. Pons, Rafael Pons Sintés, Francisco Mercadal Pons, Francisco Pons Cardona, Lorenzo Pons Carreras, Juan Mir Gaumoi, Miguel Pons Cardona, Francisco Amengual Taltavull, Jaime Tudurí Cardona, Julián Puig Tudurí, Francisco Olives Carreras, Antonio Sintés Seguí, Juan Monjo Visens, Pedro Vidai Carreras, Gabriel Alimundo Tutzó, José Bauer Cardona, Antonio Gornés Sintés, Bartolomé Orfila Sitges, Rafael Orfila Vidal, Juan Pons Cardona, Diego Pons Allés, Benito Sintés Coll.

Lo que se anuncia para conocimiento de los interesados a fin de que puedan producir las reclamaciones en pró de en contra de las alegaciones propuestas que a su derecho convengan dentro de los plazos señalados por la vigente Ley de Reclutamiento.

Mahón 15 Febrero 1905.—Juan Victory.

CORRESPONDENCIA

Sr. Director de EL LIBERAL Mahón.

Muy señor mío: Suplico a V. publique en el periódico de su digna dirección las siguientes líneas, favor que le agradeceré su afectísimo y amigo s. s.

UN SUSCRIPTOR.

HERMOSA FIESTA

Lo fué la de anoche. Me refiero al baile que se celebró en el salón del casino «El Recreo», de esta villa, a beneficio de la «Liga Anti-tuberculosa de Menorca». Fué hermosa y brillante por su objeto, que no puede ser mas humanitario, por el solaz que proporcionó a los concurrentes; y si los resultados no fueron tan espléndidos como hubiéramos deseado los mas entusiastas, hay que tener en cuenta que la entidad iniciadora y que se cuidó de la organización, que fué la Sociedad Cooperativa y de Socorros mutuos «Paz y Unión», está formada exclusivamente por obreros; que hace unas semanas la fabricación de calzado se halla medio paralizada, y que las clases ricas quizás tengan otros medios de socorrer a los menesterosos.

A la Junta de «El Recreo» le debemos agradecimiento por habernos cedido gratuitamente la sala de baile.

El baile empezó a las ocho y media y duró hasta muy tarde. En el salón no cabía mas gente, y se pasó una velada agradabilísima.

El naciente coro de «Paz y Unión» bajo la acertada, correcta y muy inteligente dirección de su fundador y maestro D. José M.^a Pons Meliá cantó con gusto, acierto y corrección dignos de alabanza los bailables de su repertorio. El Director muy bien, y aunque comprendemos deberíamos hacer aquí mención especial de algunos coristas, no queremos ofender su modestia citando nombres. Unos y otros, merecieron todos aplausos del numeroso público que les escuchaba con entusiasmo. Dignos de alabanza son esta porción de jóvenes que robando unas horas al descanso se instruyen estudiando hermosos cantos. Moral es el canto, y para la juventud de los pueblos, nada hay que pueda sustituir actualmente la acción moralizadora y benéfica de los coros. No en balde el gran Clavé dedicó su laboriosa vida a tan importante materia.

Sigan los entusiastas y simpáticos cantantes por el camino emprendido que seguramente obtendrán el resultado de sus esfuerzos. Cuando no tengan otra, tendrán la satisfacción de su conciencia, la noble y hermosa recompensa de haber procurado su mejora, de haber cumplido su deber, de haber buscado sus recreos en las sublimes inspiraciones del arte.

El conserje de «El Recreo» obsequio a los coristas con pastas y licor siendo muy elogiado su espléndido proceder.

La banda del pueblo sabiamente dirigida por el Profesor municipal de música D. Francisco Carreras amenizó la velada tocando varias tandas de bailables. De modo que fué de veras agradable la fiesta de anoche.

Que se repitan estas expansiones del ánimo deseamos con vehemencia, y parece que «Paz y Unión» se descuida este asunto.

El 2 del corriente tuvimos la suerte de oír a los señores Pérez de Acevedo y Ballester que nos dieron la primera conferencia de Extensión universitaria, otro día hablaremos de esto.

Ayer gozamos con la fiesta descrita y según noticias no tardaremos en saborear otra u otras.

Adelante, siempre adelante!

UN SUSCRIPTOR.

Alayor 20 Febrero 1905.

Sección Telegráfica

(SERVICIO PARTICULAR)

Madrid 20, 8'00.

San Petersburgo.—Los ministros del Zar abogan por la aplicación de las medidas propuestas por el Zar, en las que pretende organizar unas beneficencias y establecer el sistema de elecciones para que el país tenga participación en la confección de las leyes.

Madrid 20, 9'00.

Dicen desde Varsovia que multitud de estudiantes, especialmente los de Farmacia huelgan hace varios días.

Madrid 20, 9'35.

Ha sido desmentida la noticia propagada de que los nihilistas habían cometido un atentado contra la persona del Zar.

Madrid 20, 10'10.

Las Palmas.—La escuadra española aquí fondeada es festejadísima.

En el Garden Pack se obsequió a la tripulación con una jira campestre y la prensa ha organizado un baile y concierto.

Madrid 20 11'25.

El Rey Alfonso durante su estancia en París asistirá a una gran revista militar y luego durante el proximo otoño Mr. Loubet vendrá a Madrid a devolverle la visita.

Madrid 20, 12'00.

El Rey ha ofrecido un premio de honor para la carrera de botes automóviles que en breve tendrá lugar entre Tolón Mahón Argel.

S. M. ha dado a los campeones franceses la seguridad de que en Mahón tendrán una magnífica acogida.

Telegramas de «La Marítima»

Alicudia 20, 9'00

«Mahónés», salió para Barcelona arribado por temporal NO; abonanzando saldrá. Oliver Qués.

TEATRO PRINCIPAL

LIGA ANTITUBERCULOSA DE MENORCA

Gran función de ópera a beneficio de dicha institución, que se celebrará esta noche.

ORDEN DEL ESPECTÁCULO

1.º Fantasía de la ópera *Sansón y Dalila* del Maestro Saint Saens, ejecutada por la brillante banda del Regimiento de Mahón, dirigida por su inteligente maestro D. León Pérez.

2.º Primera, segundo y tercer actos de la hermosa ópera

LA BOHÈME

del Mtro. Puccini, por los aplaudidos artistas señoritas Tossi y Raymondí y los señores Breda, Vila, Fiorentini, Gasparini y Borrás.

3.º Los distinguidos artistas señorita Tossi y señor Breda, en obsequio del público y de la Liga Anti-tuberculosa, cantarán con acompañamiento de orquesta, la preciosa perla *El duo de los paraguas*, de la zarzuela

El año pasado por agua

de los populares autores españoles señores Chueca y Valverde.

4.º El brillante orfeón «Lo Progreso» ejecutará

Lo cantor del poble

del Mtro. Goula, con acompañamiento de orquesta y bajo la inteligente dirección del Maestro Villalonga.

5.º Cuarto acto de la ópera

GLI UGONOTTI

del Mtro. Meyerbeer, por los aplaudidos artistas, señorita Benimelis y señores Bosch, Vila y Borrás, el orfeón «Lo Progreso», y coros de ambos sexos.

6.º Suite de concierto del Maestro Grieg, por la brillante banda del Regimiento de Mahón.

7.º Tómbola.

A las 8 en punto.

Mediana de Aragón



AGUAS Y SALES NATURALES
Sulfatadas-Sódicas-Litínicas
MEDALLA DE ORO. Exposición PARIS 1900
DEPURATIVAS-DIURETICAS—No exigen régimen
APERITIVAS-LAXANTES.—No irritan jamás.

Sus efectos son segurísimos en los Embarazos gástricos, Dispepsias, Congestiones del Hígado, del Bazo de los Riñones, Ictericas, Diarreas biliosas, Catarros de la Vejiga y de la Matriz.

Tomadas en LOCIÓN y BANO, son eticacísimas y superiores á todo tratamiento para el herpetismo, escrofulismo, artritis y demás afecciones de la piel que tiene por origen la impureza de la sangre.

SALES DEL PILAR

BICARBONATADAS-SODICAS-LITINICAS

La mejor agua de mesa. La más económica. La que no tiene rival para todas las afecciones del ESTOMAGO, HIGADO, RINONES é INTESTINOS.

Infalible contra la OBESIDAD.

Es agradable en las comidas.

No altera el vino.

Véndese en cajas de diez paquetes para diez litros de agua

Farmacias y Droguerías. Agentes generales para España y Portugal, Jové y Blanc, Pla de las Beatas, 4.—BARCELONA.

Depósito en Mahón: SRES. VALLS, PONS Y ARGUMBAU

SALON MODELO

Barbería y Peluquería

- DE -

M. MALDONADO

En dicho establecimiento, encontrará el público que se digne honrarlo con su asistencia un esmerado servicio usándose de todas las reglas higiénicas necesarias á la garantía de la salubridad.

Para dicho fin, se ha adquirido una estufa antiséptica con el uso de la Formalina para la desinfección de todos los utensilios de Barbería puestos al servicio de cada persona.

Se confeccionan toda clase de postizos.

Arravaleta, 10-Mahón

AURORA

Compañía anónima de seguros á prima fija
FUNDADA EL AÑO 1900

Capital 20.000.000 de pesetas

DOMICILIO SOCIAL: BILBAO—En el edificio de su propiedad—Estación n.º 5.

— SEGUROS DE —

— INCENDIOS, MARITIMOS Y VALORES —

Agente en Menorca, D. Miguel Thomás.—Cardona y Orfila 30, Mahón.

Mr. Enrique Sardet,

CALLISTA FRANCÉS

Agradecido á las deferencias que ha recibido de este respetable público desde su llegada á esta ciudad y visitas hechas en los demás pueblos de esta isla, antes de emprender viaje para su país natal, ha creído prudente avisar á los pacientes en CALLOS, UÑEROS, OJOS DE GALLO (UY DE POLL) JUANETES, y toda duricia en los pies, que hasta fines de este mes, lo tendrán á su disposición; y para que no les sea molesto pueden dar aviso en el

Centro Ciclista, calle de las Moreras

PIANO Para vender ó alquilar hay uno en buenas condiciones y por un precio módico.
Informarán: Infanta, 23.

LA CARABANA

Compañía española de seguros contra incendios y explosiones
A PRIMA FIJA

Treinticinco años de existencia

DOMICILIO SOCIAL: Dormitorio de San Francisco, 5, Barcelona
(Edificio de su propiedad)

Garantías; pesetas 17.415,000

DIRECCION: Sr. D. Fernando de Delás y de Falpi, propietario—Sr. D. José María de Delás y Mirallas, propietario.

Esta compañía, creada exclusivamente con capitales españoles, ha merecido y goza de la mayor confianza en el país por la doble garantía que ofrecen su capital social y reservas invertidas, en su mayor parte en magníficos edificios situados en las principales calles de Barcelona, y la respetabilidad de las personas que la constituyen.

Comprueban el desarrollo que han obtenido los capitales asegurados, pues en 31 Diciembre de 1899 se elevan á la suma de Ptas. 955.921.720'18, así como los 5487 siniestros satisfechos, cuyo total importa la respetable suma de Pesetas 6.977'98.

Asegura todas las propiedades, muebles é inmuebles que pueden perecer bajo la acción del fuego, así como los estragos causados por la caída del ravo y las explosiones, de cualquier naturaleza que sean.

En caso de siniestro, los perjuicios se fijan, previa declaración á la Compañía por convenio con el asegurado ó por una peritación extra judicial, sin otra formalidad alguno, y su importe se paga al contado sin deducción de ninguna clase.

Ofrece á los asegurados; sobre otras compañías de su clase, la ventaja de que cualquier cuestión que surgiera del contrato se resuelve en España sin tener que someter á los centros del extranjero las soluciones que se adopten, ni sujetar á las leyes de otros países ni á los conciertos internacionales las reclamaciones que procedan en su caso, sino que los asegurados tienen la inestimable facilidad de entenderse, en todo caso, con la Dirección general de la Compañía y llegar á un acuerdo en las cuestiones de más difícil interpretación.

SUB-DIRECTOR EN LA ISLA DE MENORCA

D. PASCUAL JOSE HERNANDEZ, DEYA, 7.—MAHON

Aviso al público

Habiendo llegado en esta ciudad Francisco Llopis, valenciano, ha traído de paso unas muestras de olivos de dos y tres años, ingertados en sevillanas y blanquetas.

Se hallarán muestras en un cercado situado al lado del fielato de calafiguera ó sea á la embocadura de 's camí vert.

Para informes, Estanco.—Muelle.

En dicho establecimiento se encontrará también plantas de algarrobo.

ALMACEN DE MUEBLES de SINTAS

BARATURA

Buffet comedor tallado y con marmol; seis sillas asiento labrado; Mesa comedor y mantel, y seis cuadros comedor

TODO POR 25 DUBOS

Visita este establecimiento que hay NOVEDAD

Don Francisco Buisen y

Barleta, Juez de primera Instancia de la Ciudad de Mahón y su Partido.

En virtud de lo dispuesto en providencia de hoy dictada en la Sección cuarta de la quiebra de D. Jaime Seguí y Mir de esta vecindad, se manda á todos los acreedores del quebrado, que dentro el término de treinta días hábiles desde la fecha de dicha providencia, presenten á los Señores D. Bartolomé Terrés Ponsetí, D. Francisco Pons y Carreras y D. José R. Ponsetí y Font cuberta, los títulos justificativos de sus créditos, en el modo prescrito por el artículo 1102 del Código de Comercio, para proceder al exámen y reconocimiento en la junta que deberá celebrarse el día catorce de Abril próximo venidero y hora de las diez de su mañana, en la Sala audiencia de este Juzgado; y se les cita para que concurren á ella personalmente ó por medio de apoderado autorizado con poder bastante, en la inteligencia que de no verificarlo les parará el perjuicio que en derecho ha ya lugar.

Dado en Mahón á quince de Febrero de mil novecientos cinco.—Francisco Buisen.—Ante mí, Ldo., Jaime Allés.

Para vender

Dos cuarteras de terreno en tierra seca, con árboles frutales de todas clases, pozo y casas.

Informarán José Cardona Tuduri, que vive en el Pou Nou, S. Luis; y en esta imprenta.

Lo está una casa situada en la calle de los Frailes número 22.

Informarán, Infanta 42.

Lo está una casa situada en la calle de la Estrella n.º 5.

Informarán en la misma.